
科技变革势头强劲 苏州吴江智能制造大有可为
本报记者 陈 晴

智汇长三角，用智能制造助推
区域产业转型和高质量发展。 日
前，江苏苏州国际机器人与智能制
造大会在苏州吴江举行。 大会以

“立足吴江、 服务苏州、 辐射长三
角”为宗旨，邀请了智能制造相关
专家及国内外制造业与互联网领
军企业参会，推动建设智能制造标
杆企业， 加强区域之间的交流合
作。

“近年来，吴江全面贯彻落实
制造强国发展战略，以智能制造为
主攻方向，创新形成‘智能制造的
吴江模式’， 为吴江高质量发展打
造了智造新引擎。 ” 吴江区区长李

铭表示，吴江工业企业在智能制造
方面累计投资达 483 亿元， 实现

“机器换人”近 5000 台（套），机器
人密度达到国内先进水平。 成功
创建 79 个省级示范智能车间、1
个省级示范智能工厂，在全省处
于领先位置。 获评江苏省推进制造
业创新转型成效明显县（市、区），
走出了一条特色鲜明的转型升级
之路。

当前，以智能制造为代表的新
一轮科技创新和变革将不断加速，
吴江更是迎来长三角一体化上升
为国家战略重大机遇。 目前，吴江
区获得了国家级企业技术中心、智
能制造试点示范项目、智能制造新
模式应用项目、 绿色集成项目、工

业强基项目等制造强国方面的专
项建设，列全省县（市、区）第一，成
为江苏省智能制造的示范区、高质
量发展的先行区。《世界智能制造
中心发展趋势报告(2019)》显示，苏
州位列“2019 世界智能制造中心城
市潜力榜”全球 50 强榜单第八名，
吴江则以苏州智能制造产业主要
承载区的身份出现于榜单。

据了解，截至 2018 年底，吴江
区建设国家级企业技术中心 10
个、 获得国家绿色制造集成项目 3
个、工业强基项目 2 个、智能制造
试点示范项目 3 个、智能制造新模
式应用项目 3 个，获得省示范智能
车间 79 个、省智能工厂 1 家、省高
端装备赶超工程项目 4 个、省首台

（套） 及关键部门认定产品 37 个，
已经形成了国家、省智能制造项目
示范群。

大会现场，吴江区工信局与上
海发那科机器人公司、鼎捷软件股
份公司、联想集团分别就工业机器
人应用、企业信息化推广和智能工
厂建设等方面签订战略合作协议，
与华为技术有限公司签订合作备
忘录。 通过与长三角各地优秀企业
的交流合作， 充分发挥吴江在区
位、人才、服务、工业和信息技术产
业基础等方面的优势，推进长三角
智能制造生态体系的建设，提升区
域智能制造的整体水平。

苏州市工业和信息化局局长
汪香元表示，今年是吴江被纳入长

三角绿色生态发展一体化示范区
的开局之年。 吴江作为江苏的“南
大门”，东临上海，南近杭州，在长
三角一体化中处于重要的地位。 上
海青浦区、浙江嘉善县与苏州吴江
区等三个地区的工信部门签订长
三角智能制造一体化协同推进战
略合作协议，建设长三角智能制造
一体化协同推进平台，从规划互融
互合、政策互促互进、产业互对互
接、活动互参互办等方面，加强合
作交流，促进共同发展。

江苏省工业和信息化厅副巡
视员常如平表示，当前新一轮的科
技产业变革势头强劲，眼下的吴江
已成为智能制造大有可为、大有作
为的一片热土。
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本报见习记者 王彤旭

“我们小区没有业委会，小区
管理得不成样子”“希望政策对业
委会赋能、监督和有效管理，让每
个小区都能健康运行”“物业法亟
须完善， 有法可依办事就容易多

了， 既能整治一些不合规矩的物
业， 又能让不懂物业工作职责的
业主少些胡搅蛮缠”……近年来，
物业与业主之间的冲突时有发
生，业主因不满物业的服务，将其

“炒鱿鱼” 的情况也屡次出现，业
委会能否协调两者间的矛盾？

鼓励按规成立业委会 为社区和谐美好添把力

业主物业矛盾多 业委会是解难钥匙吗
沈铁军 本报记者 刘群

随着我国经济的发展， 水环
境污染及黑臭水体问题日益受到
全社会的重视。 为加快水体富营
养化治理， 更好地推广水环境污
染治理新技术、新方法，日前，由
水利部科技推广中心主办， 安徽
雷克环境科技有限公司承办的蓝
藻磁捕打捞技术和底泥洗脱技术
交流会在合肥举行。

据了解， 蓝藻水华是富营养
化湖泊普遍面临的水域生态环境
问题， 其主要根源在于湖泊流域
农业面源污染、城镇生活污染、工
业污染和大气干湿沉降以及湖泊
内源释放致使水体污染负荷严重
超标， 导致藻华频发甚至泛滥成
灾。“喝的是蓝藻，吐的是清泉”，
蓝藻磁捕船被人们形象地比喻为

“藻水透析机”。 蓝藻磁捕船自
2009 年建成以来， 已经广泛运用
到巢湖及其周边地区河流如肥西派
河、庐江白石天河的蓝藻治理中。

记者了解到， 蓝藻磁捕打捞
技术是国内外首次实现藻水在线
快速分离的先进技术， 与传统的
气浮法和絮凝沉淀法相比， 处理
效率提高三倍以上， 并根据风力
和潮流的作用实现蓝藻追踪打
捞，具有移动灵活、量大高效的特
点。在 2018 年 1 月中国环保产业
协会组织的专家鉴定会上， 专家
组一致认为该项技术是富营养化
湖泊蓝藻水华控制的有效措施。
由安徽雷克环境科技有限公司运
用蓝藻磁捕打捞技术研发的蓝藻
磁捕船， 自 2009 年建成以来，已
经广泛运用到巢湖及其周边地区
河流如肥西派河、 庐江白石天河
的蓝藻治理中。不仅如此，随着雷
克环境今年滇池蓝藻打捞处理
服务项目和深圳茜坑水库藻
华应急处置服务项目的中标，
蓝藻磁捕船带着蓝藻磁捕打
捞技术走出安徽， 开始运用到其
他湖泊的蓝藻水华治理中， 并开
始涉足城市饮用水安全保障这一
新的领域。

另外， 另一项水环境内源治
理的新技术底泥洗脱技术可以精
准清除底泥有机质和水体悬浮
物，在较短时间内消除黑臭，改善
水质， 有利于改善国控断面监测
指标， 即使在外源控制工程推进
较慢的情况下， 也可以通过常态
化的洗脱维持较好的水质， 为控
源截污争取时间， 彻底改变因为
控源难度大就束手无策、望“黑”
兴叹的被动局面。

据了解， 该项技术已在北京
凉水河治理、 北戴河国家湿地公
园等多个项目中成功应用， 今年
又在青岛胶州桃源河、 上海小涞
港等项目中开展工程化实验。
2016 年该项技术入选住建部海
绵城市建设先进技术与产品目
录，2018 年入选北京市水务先进
实用技术推广目录， 今年又入选
2019 年度水利先进实用技术推
广目录。 中科院院长白春礼在相
关专报上批示， 要加快该项技术
的推广应用。

据中国环境科学研究院研究
员储昭升介绍， 通过原位洗脱技
术的作用， 底泥氮磷的释放明显
减缓，尤其是有机质明显减少，可
以有效减轻底泥厌氧上泛， 增加
水生沉水植物种子萌发的几率，
逐步增强水体自净能力， 从而促
进水体从浊水稳态向草型清水稳
态的转变。

据介绍， 这两项技术是合肥
物质科学研究院余增亮研究员率
领团队研发的合肥原产水环境治
理新技术，均获得国家发明专利。
安徽雷克环境科技有限公司根据
这两项技术研发的蓝藻磁捕船和
底泥洗脱机实现量产后将形成上
百亿的产业规模。 雷克环境作为
2017 年入选国家鼓励发展的重
大环保技术装备依托单位， 为合
肥生态发展、培育新动能、促进产
业转型升级、 推动经济高质量发
展树立了新典范。

图为安徽省阜阳市安居工程小区的一名业主凭借缴纳卫生费的收据在小区业主委员会办公室免费领取一袋大米。
CNSPHOTO提供

合肥两项治水“特技”
将在全国推广应用

“大厅里灯光昏暗，墙面脱皮
发黑，玻璃有破损。 楼道里缺乏防
火设施，没有设置消防栓，我们看
不到物业公司对小区基础设施的
建设。 特别是破损的窗户，仅用胶
条简单粘合， 实在令人无法接
受。 ”哈尔滨市道里区某小区的业
委会成员翟女士对中国商报记者
表示，其所居住的小区于 20 年前
建成，近几年电梯故障频发。

“物业公司想借修理电梯的
机会赚钱， 定下了很高的维修费
用。 但更新一部电梯比修理旧电
梯更为划算。 眼见无法糊弄谋私，
物业公司随即开始刁难业主。 小
区的住户以老年人居多， 物业公
司不顾老年人的不便， 曾有两栋
楼四部电梯全部停运。 物业公司
虽然给出应急灯故障的理由，但
不能令人信服”。

“老人和孩子或懵懂或敢怒
不敢言， 工作繁忙的上班族没时
间计较， 这让物业更加肆无忌
惮。 ”翟女士表示，业主与物业的
矛盾并非一日形成， 也不仅围绕

电梯问题。“保安的职责包括住宅
区内值勤巡逻以及控制外来车
辆、闲杂人员出入小区，但本小区
保安经常睡得一塌糊涂， 人员随
意进出”。

在翟女士看来， 物业公司对
居民日常问题的处理也十分不近
人情。“原本大厅有一张破旧的桌
子供快递人员放置包裹， 但包裹
经常被扔在地上。 因楼号不同房
号相同偶有错拿的情况， 有居民
找到保安了解情况，并请求帮忙，
但物业经理认为这不属于物业的
职责范围，撤掉了仅有的桌子，并
写上拒收快递的字样。 翟女士认
为， 设置快递投放智能柜就能避
免收取快递混乱的问题， 一般的
小区也已引进， 物业此举实在不
应该。

类似的矛盾也发生在哈尔滨
市南岗区的另一个小区。“通水、
换灯泡都要收费， 小区设施久不
更新，环境也不维护，本来业主才
是主人， 现在却要看物业的脸色
行事， 为此我们成立业委会解雇

了原来的物业公司。 ”业主黄先生
告诉中国商报记者， 本以为可以
就此翻身做主， 但新物业入驻小
区已一年多， 却并未按承诺维护
车库地面。 小区大门的更新也偷
工减料， 与开始提供给业主的图
片大相径庭。

黄先生还表示， 业主曾向物
业要过物业费的使用明细， 但从
来没给看过， 电梯等公共区域的
广告收入也未公示过。 其小区业
委会成员是几人私下确定后通知
其他居民，并非投票选举确立。“物
业公司和业委会之间恐有猫腻，当
业主发声质疑物业时， 业委会则
装聋作哑。 等到了收取物业费的
时候， 业委会就开始为物业公司
唱赞歌。 所以换物业需谨慎，别‘赶
走老虎来了狼’。 ”黄先生说道。

物业不作为与业委会可能有猫腻

＞＞＞

“老人和孩子或懵懂或敢怒不敢言，工作繁忙的上班族也
没时间计较，这让物业更加肆无忌惮。 ”受访业主表示。

“物业也有委屈。 ”哈尔滨市香
坊区和平路某小区物业公司经理
许辉（化名）对中国商报记者表示，
该社区及其周围社区均属老旧小
区，因此物业费用不高，每平方米
一元左右，这些费用要用于人员开
支、投资建设等方面，所以提供的
服务难以保证做到最好。

“为达到水质检验合格指标，
以这个小区为例，每年至少会对水
箱房进行两次清理。 除此之外，单
元灯、单元门的维修等也是一笔费
用。 ”许辉表示，由于地处东北，清
理冰雪也是每年的“必修课”。上述

开销占据了物业费用很大的比例，
对其他设施的维护就难以面面俱
到。“服务质量与可支配的资金必
然相符，有的小区每平方米物业费
用仅为几毛钱，物业公司的工作更
难开展。”许辉表示，物业公司也要
营利，不能做赔本的买卖，且相关
政策也规定其享有 6%-12%的利
润保留。

提及部分业主质疑的“物业公
司与业委会串通”的问题，许辉表
示，在利益问题上，物业并非赢家。
“业委会解雇了原来的物业， 并以
不交物业费作为新物业的准入条

件。 一旦后期物业无法满足其胃
口，就又会被解雇”。

许辉认为，提供管理服务较为
不易， 难以得到全体住户的认可。
一旦有瑕疵， 就容易被人揪住不
放。“双方出现纠纷也会推波助澜。
有些业主将不满情绪发送到微信
群内煽动情绪，引发许多不明情况
的居民跟风，对物业妄加指责。 当
然也有些业主只是提意见，并无恶
意。我们有则改之，无则加勉。呼吁
广大业主理性思考，了解相关法律
规定， 核实部分业主所说是否属
实，不要人云亦云”。

＞＞＞

“有些业主将不满情绪发送到微信群内煽动情绪，引发许多不明事实的居民跟风，对物业妄
加指责。 呼吁广大业主理性思考，不要人云亦云。 ”受访物业表示。

对于业委会的成立过程，翟女
士表示，据老业主反映，此前业委
会的成立有投票环节，但仅为几位
居民登门告知候选人有哪几名并
请求签字，许多居民对这些候选人
基本不认识。 另外，成立业委会，需
要小区总户数及总面积都超过半
数的业主选举产生。 但由于不少小
区出租率相对高等原因，筹建业委
会时常出现投票人数不足，导致业
委会成立难。

哈尔滨市香坊区和平路街道
办事处中北春城社区一位不愿具
名的工作人员对中国商报记者介
绍，成立业委会需候选业主及其他
住户均持本人身份证和房产证到
场，由社区现场监督投票，且票数
必须超过小区居民的半数。 投票期
限为一个月，如在选举期间外出或
弃权等的住户达到半数，业委会则
按规暂不能成立。“目前我们的工
作也存在难度，许多业主反映业委
会的成立过程十分复杂，希望我们
能简化程序，提高办事效率。 ”

上述工作人员表示，要求业主
持证明材料是为核实业主身份，投
票结果要过半的规定更是为保证
投票真实性，一切皆为保障业主的
合法权益。

“在实际工作中，我们发现存
在业委会成员与物业公司达成不
交物业费的共识，并帮助物业公司
浑水摸鱼的情况。 也有业主明面向
物业公司表示，成立业委会是为监
督物业，实则暗地以少交物业费相

威胁。 究其原因，都与不合规流程
设立业委会相关。 ”该工作人员认
为，以民意选举出的业委会才能不
以权谋私、为业主做实事，严格执
行业委会的成立流程也是对居民
负责的举措。

上述工作人员还表示，许多小
区只在欲解聘物业公司之时才紧
急成立业委会。 其实，成立业委会
的好处很多，包括能够与物业公司
共同管理业主、调节拒交物业费等
的纠纷，以及对物业公司平时的服
务进行监督。 在与物业公司产生矛
盾时，业委会能代表业主与物业交
涉并调和双方矛盾，促成问题的解
决。“鼓励各小区成立业委会，一个
办事处要对十余个小区的物业进
行监管，有时候难免有所疏漏。 如
果每个小区都有业委会，由点到面
就更加具体，我们办事处的工作也
更加好做。 ”

业内人士表示，应严格审核业
主委员会候选人的资格，确保选出
的业委会成员能代表广大业主的
利益。 可引导和鼓励社区党员参与
所在小区业委会的建设，发挥党员
先锋模范带头作用。

促进业委会健康发展，离不开
政府的积极作为、科学作为。 有专
家提出，各地可将业委会的组织成
立率纳入基层政府及管理部门的
考核指标，多元考评，鼓励各级政
府、 各部门在职权范围内积极作
为，避免不作为或乱作为，不断优
化发展环境。

＞＞＞

在与物业公司产生矛盾时， 业委会能代表业主与物业交涉
并调和双方矛盾，促成问题得解决。
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